



ACTION ET RECHERCHE CULTURELLES asbl

# AUVELAIS

DOSSIER PÉDAGOGIQUE



**RACONTE-MOI  
TON MONUMENT**

Ce document a été distribué  
le **mardi 30 janvier 2018.**

# 1. LA MÉMOIRE COLLECTIVE, QU'EST-CE QUE C'EST ?

Cet été, tu es peut-être parti en vacances et tu t'es bien amusé.  
Et si tu n'es pas parti, tu t'es quand même occupé.

Ce sont des moments dont tu te souviens.

Quand on te demande ce que tu as fait l'été dernier, tu es capable de répondre.

Tu as peut-être pris des photos pour garder une trace de ces bons moments. Ces photos, tu peux les garder et les montrer. Dans vingt ans, normalement, elles devraient encore exister si tu ne les effaces pas.



Ces souvenirs sont importants pour ceux qui les ont vécus.

Ce sont tes souvenirs et ceux de tes proches (parents, frères et sœurs, grands-parents, amis).

Des personnes qui n'étaient pas là peuvent être intéressées par ce que tu as fait. Elles iront peut-être en vacances au même endroit car tu leur en as donné envie. Mais elles ne partagent pas tes souvenirs.

Quand tu seras grand, tu retourneras peut-être avec tes enfants là où tu es parti en vacances pour partager avec eux ces bons souvenirs.

Comme le font peut-être tes parents ou tes grands-parents, tu diras plus tard à tes enfants : *Quand j'étais jeune, je m'amusais bien !* Et tu leur raconteras tes souvenirs.



Tes enfants pourront alors voir les photos que tu as prises quand tu étais jeune. Ils sauront à quoi tu ressemblais en 2018, quels étaient tes loisirs, comment tu t'habillais et bien d'autres choses encore.

Il y a aussi des choses dont on se souvient mais qu'on n'a pas connues personnellement, qu'on a pas vécues.

Par exemple, tu connais bien la date du 27 septembre. C'est un jour où tu ne vas pas à l'école. Tu le sais peut-être, il y a 188 ans, le 27 septembre 1830, les Hollandais ont été chassés du parc de Bruxelles. Cette date est le symbole de la victoire des Bruxellois et des volontaires wallons.



Nous n'avons pas connu ces événements. Cela s'est passé il y a trop longtemps. Mais nous nous savons qu'ils ont eu lieu et que nous sommes Belges car il y a eu une révolution en 1830.

On appelle ça la **mémoire collective** : se souvenir de choses ou d'événements importants que nous n'avons pas vécus mais qui ont changé le cours de l'Histoire.

La mémoire collective concerne souvent des faits qui ont été vécus par beaucoup de personnes. Par exemple, on va se souvenir des batailles et du nombre de victimes.

Connais-tu d'autres événements passés importants qui ont changé le cours de l'Histoire ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

A votre avis, pourquoi est-ce important de continuer à se souvenir encore aujourd'hui ?

.....

.....

.....

.....

.....

.....

A côté des faits historiques, il y a aussi les souvenirs des personnes qui ont vécu ces événements. Il s'agit des souvenirs dont nous avons parlé en pages 3 et 4.

Beaucoup de ces souvenirs personnels ont été oubliés et n'ont pas été partagés. Pourtant, ils sont très intéressants car ils nous permettent de mieux imaginer ce que ces personnes ont vécu et ce qu'ils ont ressenti.

***Avec « Raconte-moi ton monument », nous allons découvrir une période de l'Histoire en particulier.***

***Cette période concerne Auvelais. Les Auvelaisiens ont un jour décidé de se souvenir de ce qui s'est passé et ont construit un monument. Nous allons enquêter sur ces événements !***

***Ensuite, nous essaierons de trouver des traces de souvenirs de personnes disparues.***

Notre aventure commence rue des Deux Auvelais...

## 2. LE MONUMENT AUX MORTS DES 2 GUERRES

Le monument aux morts des deux guerres se trouve rue des Deux Auvelais.





